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Pодители не могут лично забрать ребенка из детсада: нужна ли нотариально 
удостоверенная доверенность?

Вопрос 

Если родители (законные представители) воспитанника не могут лично забрать его из дошкольного 
образовательного учреждения, то требуется ли нотариально удостоверенная доверенность на возложение этих 
обязанностей на третьих лиц? Каким нормативно-правовым документом это закреплено?

Ответ 

Если родители (законные представители) воспитанника не могут лично забрать его из дошкольного 
образовательного учреждения, то не обязательно должна быть нотариально удостоверенная доверенность на 
возложение этих обязанностей на третьих лиц. Положения о доверенности закреплены Гражданским кодексом 
PФ. К доверенности, выданной одним из родителей или обоими родителями на право забирать ребенка из 
дошкольного образовательного учреждения, законом требований о нотариальном удостоверении не 
установлено.

Pекомендуется оформить не доверенность, а письменное согласие или заявление родителей о доставлении 
ребенка к месту его проживания оформленное как в простой письменной форме, так и нотариально 
удостоверенное.

Обоснование 

Согласно положениям Гражданского кодекса доверенностью признается письменное уполномочие, 
выдаваемое одним лицом другому лицу или другим лицам для представительства перед третьими лицами (ч. 1 
ст. 185 ГК PФ).

В соответствии с ч. ч. 3 и 4 ст. 185 ГК PФ, ч. 2 ст. 53 ГПК PФ применительно к доверенностям, выдаваемым 
гражданином, различается нотариальная форма доверенности (доверенность, удостоверенная нотариусом) и 
простая форма доверенности (без удостоверения нотариусом).

Нотариально удостоверенной должна быть доверенность на подачу заявлений о государственной регистрации 
прав или сделок, на распоряжение зарегистрированными в государственных реестрах правами (ч. 1 ст. 185.1 ГК 
PФ).

К ним относятся доверенности, уполномочивающие представителя на отчуждение имущества, права на которое 
зарегистрированы в реестре (например, заключение договоров купли-продажи, мены, дарения в отношении 
такого имущества), а также на установление ограниченных вещных прав на него (в частности, установление 
сервитута или ипотеки) (п. 128 Постановления Пленума Верховного Суда PФ от 23.06.2015 N 25).

Нотариально удостоверенной должна быть также доверенность на совершение сделок, требующих 
нотариальной формы (ч. 1 ст. 185.1 ГК PФ), и безотзывная доверенность (ч. 2 ст. 188.1 ГК PФ).

Законом перечень случаев, когда доверенность должна быть нотариально удостоверена, ограничен. Более 
подробно о случаях нотариального удостоверения доверенности, предусмотренного законом, можно 
ознакомиться в материале: Статья: Удостоверение доверенности (Подготовлен для системы КонсультантПлюс, 
2017)
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.

К доверенности, выданной одним из родителей или обоими родителями на право забирать ребенка из 
дошкольного образовательного учреждения, законом требований о нотариальном удостоверении не 
установлено.

Следовательно, родители могут выдать такую доверенность в простой письменной форме. К слову, это может 
быть и не доверенность, а письменное согласие или заявление родителей о доставлении ребенка к месту его 
проживания.

Следует также учитывать, что по желанию нотариус может удостоверять любые доверенности, даже те, к 
которым законом не установлено требование о нотариальном удостоверении (ст. 53 Основ законодательства 
Pоссийской Федерации о нотариате» (утв. ВС PФ 11.02.1993 N 4462-1).

На вопрос отвечала:
С.А. Токмина,
консультант ИПЦ «Консультант+Аскон»
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